

LA PRENSA

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR del TEATRO ACTUALIDADES

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

TELEFONO No. 287 APARTADO P. TIPOGRAFIA GREÑAS.

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 29 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 624

TRAGICO ACCIDENTE EN LOS AIRES

Varias potencias pidieron la intervención en la República de Haití

LAS POTENCIAS QUISIERON LA INTERVENCIÓN EN HAITÍ

Washington.—Ante una comisión del Senado ha hecho el almirante retirado Caperton un relato de la ocupación de Haití, por fuerzas americanas hace años.

Dice que cuando la revolución haitiana de Guillaume Sam, en enero de 1915 él llegó a Cabo Haitiano a bordo del crucero "Washington" y por indicaciones de la superioridad hizo presente a los combatientes que debían respetar las leyes y costumbres de "la guerra civilizada". Aquella rebelión, dijo, estaba financiada por alemanes.

En julio 10. de ese año, volvió a Cabo Haitiano y relevó a soldados de marina franceses que habían desembarcado. La presencia en tierra de esas tropas extranjeras se decía que era para proteger las vidas extranjeras. El Almirante dice que no conoció ningún caso de ataque a extranjeros o a sus propiedades. El objetivo que se propuso al intervenir primero fue el de obligar a los beligerantes a pelear lejos de las ciudades y a reconocer las leyes de la guerra.

En julio 18 hizo varios desembarcos autorizados por el Secretario de Marina Daniels y pedido por los Ministros de Inglaterra, Francia y los Estados Unidos.

Desde entonces está la República morena en poder de los Estados Unidos.

LA PRODUCCION DE AZUCAR EN ALEMANIA

Berlín.—Los cálculos nuevos sobre la zafra de azúcar de remolacha estiman que se elaborarán 1.325,000 toneladas en Alemania.

A medida que se realiza la recolección se ve el efecto fatal causado por el mal tiempo que ha prevalecido, y se comprende que la reducción de la zafra ha de ser considerable.

LOS ESPAÑOLES ESTAN CONTENTOS

Madrid.—"La Epoca", dice que las pérdidas sufridas en la toma de los picos de Gurrúj corren a cargo de la importancia de la operación.

El Gral Berenger informa que las tropas están reforzando las posiciones recién ocupadas. La moral de las fuerzas hispanas es magnífica. Desean todas combatir a los moros sin descanso para destruir sus reductos. La captura

de Gurrúj es de suma importancia. Desde esas alturas las tropas hispanas pueden desplegar su acción con mayor seguridad de éxito total. Los moros se ven privados de sus principales guardias.

SE RINDEN A LA MODA DE PARIS

New York.— Los directores de las industrias de trajes de este país han aceptado el dictamen de los modistos de París en favor de la falda larga.

Se alegrarán las damas de pañuelos exiguas.

EL GOBIERNO DE MAURA TENDRA FUERZAS EN EL PARLAMENTO

Madrid.—En los círculos afectos al Premier Maura se dice que el gabinete actual tiene fuerzas bastantes en el congreso para llevar adelante su programa mínimo-legislativo, cuando se reabran las Cortes.

La oposición no ha tomado

A punto de perecer ahogada

Ayer en la mañana, una niña Carazo que jugaba en el Parque Central cayó en la pila de esejardín y hubiera perecido a no ser por el oportuno auxilio de varias personas, pues la pequeña cuenta dos años de edad.

La criada se alarmó mucho por el percance que fue motivado por su desdén y tuvo que regresar a la casa de sus patronos con la niña hecha una "sopa". Hoy día van a los parques no para recrear a los niños sino para pasar el tiempo con los novios.

Knox hizo la ley de paz con Alemania

SERVICIO INFORMATIVO Extraordinario

hasta ahora forma definida, aunque se cree que los líderes liberales no están dispuestos a apoyar al gobierno sin condiciones. Por ahora el "Diario Universal" y el Heraldo de Madrid, diarios liberales, le hacen una agresiva campaña al gabinete.

El señor Cambó no ha definido bien sus planes y no se sabe si estará de acuerdo con todos los proyectos de Maura de cuyo gabinete forma parte.

KNOX HIZO LA LEY DE PAZ CON PRUENIA

Washington.— El senador Knox, fallecido inopinadamente, era un presidencialista desde algunos años. En el senado le dispu-

Hay crisis en el Gabinete alemán Se cree dimitió el Doctor Wirth

taba ya a Mr. Lodge la supremacía. Fue el autor de la resolución de paz con Alemania, sancionada por el Presidente Harding en Julio 2, y ahora lehorada porque el tratado de paz subsiguiente fuere ratificado por el alto cuerpo colegislador.

Los republicanos pierden un acaudal de temple y de tesón.

EL AVIADOR SE CAE AL SALTAR DE UN AVION A OTRO

Nueva York.—Dicen de Regina que una espantada multitud vió ayer cómo se caía de una altura de 400 pies el aviador newyorkino Yoyd Reese que quiso pasar de un avión a otro en pleno vuelo por medio de una escala de cuerda colgante.

El desdichado Reese logró montarse sobre el ala de su pájaro mecánico, pero al agarrar la cuerda nudosa y quedar pendiente en el espacio, parece que perdió la fuerza de presión y se desprendió a tierra, cayendo al suelo reventado.

Comisión de vecinos

Ayer llegó a esta ciudad una comisión de vecinos de Siquires con el fin de entrevistarse con el señor Presidente de la República y hacer que este Mandatario haga renunciar a una autoridad de ese lugar, quien, según dicen ellos, se ha creado una mala atmósfera en la localidad.

Tanto el Municipio como algunas otras autoridades no están de acuerdo con el actual orden de cosas en ese lugar y en diferentes memorias han pedido la destitución de dicha autoridad.

JARDINERIA MODERNA

TELEFONOS Nos. 519 y 643

Los más GRANDES ROSALES de

AMERICAN BEAUTY

Haga sus encargos a

Samuel Vargas

Actitud Humanitaria Digna de Ejemplo

A continuación, para ejemplo de todas las casas de comercio y de las personas en general reproducimos las siguientes cartas:

Sr. Tesorero de la Cruz Roja Costarricense.—San José.—Respetable señor:—Hemos sido hondamente impresionados con las noticias habidas respecto a las inundaciones en algunas de las regiones de nuestro suelo, causa-

das por fuertes temporales, y pensando en la suerte que a estas horas correrán muchos de nuestros hermanos, los niños de esos lugares, la Directiva de nuestra Cruz Roja Escolar, acordó dar de nuestros pequeños fondos, la suma de cinco colones. Dígasele al señor Tesorero aceptar esta modesta suma, la que le sea nuestro gran deseo de ser útiles en estos momentos, aún cuando no sea nada más que para poner un granito en la magna obra que ustedes realizan. Adilia Arias.—Sra. de la Cruz Roja Escolar del V. Grado de Niños.—Tres Ríos, 25 de X. San José, 26 de Otc. de 1921. Señor Presidente de la Cruz Roja Costarricense.— Ciudad.— Muy señor nuestro:— Como supone-

mos que debido a la copiosa lluvia desatada recientemente en la región del Guanacaste, habrá algunos damnificados pobres, tenemos el gusto de ofrecer a la Cruz Roja, para distribuir como usted a bien lo tenga, tres docenas de calzado.—Agradeciéndole mucho aceptar nuestro pequeño obolo, nos repetimos de usted sus muy Attos. y Ss. Ss.—Sauma e Hijos.

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

Dr. Constantino Verdocia

Médico Ciruján de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. a 5 p.m. — Teléf. 1443

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUUBE

Igualada por ninguno

Editorial

"LA GACETA" y la Unión Centroamericana

Cuentan los militares historiadores que en una batalla, tanto el jefe como el simple soldado, adquieren muchos conocimientos provechosos. Después de un combate se aprecia el arrojo de unos, el valor, la bravura de otros y también la fojedad de éstos, y en ocasiones la falta consumada por aquéllos. Nosotros, que en la pasada pelea unionista,—santa, santísima pelea de ideas,—fuimos modestos pero sinceros y fervorosos soldados, adquirimos enseñanzas que han enriquecido nuestra experiencia. Cuáles? el Gobierno, que era nuestro Capitán, por obra de prestidigitación, resultó ser del enemigo. Ni más ni menos. Como Jano, tenía dos rostros y como Briarco, muchas manos. Los señores del Gobierno han sido unionistas "diplomáticos", que con bizantinos enredos, sonrisas japonesas y astucias de ardilla, nos engañaron a todos los verdaderos federalistas.

Ser o no ser, decía Hamlet. Pues bien. El Unionismo en Costa Rica si no hubiera abierto los ojos a tiempo, lo mismo que Hércules en el relato mitológico, hubiera perecido en la pira que le tenía destinada este Gobierno. Los señores del Ejecutivo hablan del ensueño morazánico, pero no sienten lo que dicen, desde luego. Es necesario abrir el corazón a la alborada de las convicciones hondas y heroicas y pensar con pensamientos transparentes de sinceridad. ¡A qué engañar con tanto ruido y aparato a Centro América y a los costarricenses que de veras amamos la unidad de estos lares colombinos!

Este Gobierno pretende pasarse de listo. Pero, cuidado le pasa lo que a aquel gallo que, una vez que venció a su compañero, saltó sobre una tapia, y cuando cantaba celebrando su triunfo, acertó a pasar un gavilán y se lo llevó, no cogido de la cresta, sino del pescuezo...

CRONICAS EXTRANJERAS

CARTAS DE PARIS

Bismarck y sus imitadores modernos

En nuestro número del 25 del corriente, bajo los títulos arriba reproducidos del "Diario del Comercio", hemos suplido a nuestro estimable colega para que conteste a tres preguntas.

El "Diario del Comercio" reproduce un artículo del periódico parisiense "L'Humanité" pero no quiere decirnos lo que piensa en cuanto al "fondo" del artículo que reproduce.

Pues bien, vamos a abrir los ojos a nuestro estimable colega y después de repetir que "L'Humanité", el periódico sovieta de Francia, es de tan poco peso en ese país, que el Gobierno francés no le hace ningún caso, sabiendo perfectamente que el pueblo francés no piensa en sovietsarse. Diremos que el artículo reproducido apoya, ni más ni menos, la campaña que el Príncipe Max de Bade, último Canciller de Guillermo II, está haciendo en estos momentos para sublevar la opinión Universal en contra de los Aliados, principalmente contra Francia.

El Príncipe Max de Bade quiere, además de la victoria económica que está ganando Alemania, por culpa de la fuerza de algunos y de la ceguera egoísta de otros, la rehabilitación moral de Alemania. Para llegar a tal fin, el ex-Canciller de Guillermo II, expone en la "Deutsche Rundschau" de Stuttgart su plan de ataque: "El Tratado de Paz tiene sus bases, dice él, en la culpabilidad de Alemania, pues bien hay que descargarla de esta culpa; entonces el Tratado de Versalles anulará, a los ojos del mundo, como un monumento de opresión y de injurias, y será un deber de conciencia para todos abolirlo. La única teja que se debe sostener es que ha responsabilidad común de todas las potencias, admitiendo que Alemania tiene en ella su parte como también sus enemigos, y que por consiguiente estos enemigos no tienen el derecho de juzgarla. Este es el terreno de la lucha".

El ex-Canciller de Guillermo II cita después los nombres de las personas calificadas para conducir esta campaña y concluye diciendo que hay que arrancar de raíz este tratado, no jurídicamente pero sí psicológicamente, es decir, desruyendo la aprobación general en los pueblos aliados de que Alemania merece su castigo. Para llegar a tal resultado se propone probar:

1º—La participación de la "Entente" en la declaración de guerra y, después de probar tal participación, (sic) prepararse a defenderse de los aliados vencidos en este terreno alegando la manra cruel como fueron conducidas las hostilidades por parte de Alemania.

2º—Probar la famosa parte que la "Entente" tiene en las crueldades que se han cometido durante la guerra.

Esta campaña del ex-Canciller de Guillermo II apoyada por los Imperialistas alemanes, se encuentra respaldada por los Sovietistas de Francia e, inconscientemente estamos convencidos, por el "Diario del Comercio", puesto que repro hace el artículo de "L'Humanité".

Hay una cosa que no queremos refutar, citando palabras y escritos de personalidad importantes—y que personalmente—la sospecha en la cual que recae al fundar al público de que los aliados, y principalmente Francia, han querido la guerra.

El Príncipe Liebnowsky, Embajador alemán en Londres en agosto de 1914, advirtió en vano a su Gobierno, y directamente a Guillermo II, de la equivocación en la cual iban a incurrir declarando la guerra.

M. de Schoen, Embajador en París a la misma fecha, confiesa altamente en sus "Mémoires" recientemente publicadas que NI EL GOBIERNO NI EL PUEBLO FRANCÉS eran belicosos, y no disimula la dificultad en que se encuentra para sostener LOS PRETEXTOS MISERABLES Y FALSOS que el Gobierno alemán pone por delante para justificar la declaración de guerra. Conciencias limpias hay en todas partes del mundo.

En cuanto a los crímenes alemanes una sola citación basta: "Mi alma se despedazó, pero hay que poner a fuego y a sangre, egoilar hombres, mujeres, niños y ancianos; no dejar en pie ni un

Esta noche en el Golf Club

Esta noche se verificará en el Golf Club el suntuoso baile social que estaba anunciado desde hace varios días y en el cual se dará cita lo más granado de nuestra sociedad.

La fiesta comenzará a las 21 horas y la orquesta estará a cargo de un competente profesor. El servicio de cantina será magnífico.

Para la próxima edición ofrecemos una crónica detallada de esta hermosa fiesta.

El match en Heredia

Mañana se jugará en Heredia un gran Match de Foot-Ball entre las primeras divisiones de los Clubs Libertad y Heredia.

Esta partida promete estar muy interesante por ser los dos equipos muy bien escogidos y por disputarse el campeonato ambos Clubs.

Mañana la ciudad de Heredia será muy visitada. Se harán grandes apuestas.

La Sabana es propiedad nacional

A propósito de las molestias habidas entre el Municipio y un conocido empresario que habita la Sabana con motivo de abrirse un zanjón al rededor de ella para evitar la destrucción de la misma por las carreras y demás vehiculas, un prominente hombre público ha manifestado que la Sabana pertenece al Estado y no a los pobres como siempre se ha dicho.

Las molestias en cuestión son originadas porque el empresario del cuento se ha propuesto a que no se le leve cabo ese trabajo, por cuanto sus carretas tienen que caminar un trayecto mayor por la carretera.

Automoviles DE VIVES

No se encuentran en la parada de autos — Siempre están en el garaje frente al costado del "Teatro Actualidad", contiguo a "LA PRENSA".

Pídanse allí
TELÉFONO 125.
LISTOS DE DÍA Y DE NOCHE

El temporal en Tuis

También en ese lugar está lloviendo torrencialmente desde hace varios días; el río Tuis y el Pacuar se encuentran crecidísimos.

Durante la tempestad de ayer, un rayo arrancó de cuajo un corpulento árbol que estaba sembrado en el patio de la casa del Comisariato. El estruendo fué inmenso, lo mismo la iluminación que produjo. Se creyó que había caído en la Agencia de Policía.

En este lugar no se tiene noticias de Chirripó.

CORRESPONSAL

árbol ni una casa.....Con estos procedimientos de terror, los únicos capaces de golpear un pueblo tan degenerado como el pueblo francés, la guerra concluirá antes de dos meses, mientras que si se tenían en cuenta consideraciones humanitarias podría prolongarse muchos años. Aunque me repugna, he debido elegir el primer sistema".

Quién era el que indicaba este sistema? Quién ordenó tales monstruosidades? Se adivina, es el mismo que, en una alocución célebre, un día que sus soldados prestaban el juramento les dijo:

"Ustedes tienen que ser listos para disparar sobre vuestros padres y vuestras madres SI YO se lo pido".

Este es el Emperador Alemán, es Guillermo II, el mismo cuya bandera llamé aquí el día del Centenario de la Independencia Costarricense!

Después cuando Guillermo II sintió el viento de la derrota dijo: "No he querido esto".

Esta denegatoria del remordimiento de conciencia puede satisfacer una conciencia limpia?

En nuestra próxima CARTA DE PARIS, diremos cuales son los sacrificios inmensos que Francia ha consentido después del tratado de Versalles; las pérdidas efectivas que ha soportado, habiendo consentido a las modificaciones de ciertos artículos del tratado de PAZ, todo por su amor a la Paz.

Y el "Diario del Comercio" reproduce artículos que pretenden establecer analogía entre la Francia de hoy y la Prusia de Bismarck!

Costa Rica solamente tiene dos caminos en esta hora

Como muy bien lo consignó "La Gaceta" en su editorial del domingo último, a Costa Rica en esta hora histórica solamente le quedan dos únicos caminos que escoger en presencia del problema de unión centroamericana.

O acepta los hechos consumados y se incorpora a la Federación, amparada en las facilidades que le ofrece la Constitución de Centroamérica que acaba de inaugurarse a la unión de los Estados de Guatemala, El Salvador y Honduras, o rechaza el Pacto de Unión suscrito el 19 de Enero último y la Carta Magna.

Si acepta, cumple con su deber histórico engrandeciéndose y siendo fiel a sus tradiciones de orden y de paz. Su pequeño vendrá a sumarse a la grandeza de una Patria verdadera.

Si no acepta rompe de hecho las

leyes históricas, se entrega al azar, traiciona la hermandad centroamericana queda a merced de la voracidad de la Conquista que puede aparecer por cualquier lado del horizonte.

Ser o no ser. Tal es el dilema. La declaración que contiene el Manifiesto del Partido Republicano es extemporáneo. La unión ya no se discute. Es un hecho consumado. Ya no se trata de ver si conviene hacer tal o cual tratado, ni si se principia por ir haciendo uniones comerciales, intelectuales, aduaneras, etc. de protocolo.

Los partidos en lucha en Costa Rica tendrán una tremenda responsabilidad si no contemplan como se debe este problema y si no ilustran al pueblo para que decida lo que le conviene.

FENIX

NUESTRAS

Pastillas Antisépticas Mentoladas

alivian las membranas dolientes de la boca y faringe, calman ronqueras e inflamaciones de la garganta y conductos bronquiales.

FARMACIA GRILLO

Melcochas Danzantes

Escuela Miguel Obregón

Alajuela.— Para el domingo 30 de Octubre a las 5 de la tarde; a fin de proveer el Botiquín Escolar de algunas medicinas, se han organizado unas melcochas danzantes.

El recreo de dicho día será ejecutado en los amplios corredores de la Escuela, fusa buen mal tiempo. (En esta forma contribuirá generosamente el Sr. Comandante de Plaza al éxito de nuestro festival, por lo cual le damos anticipadamente las gracias, lo mismo que al abnegado cuerpo de artistas que integran la Banda Militar.)

Toda persona (mujer, varón o niño) que desee ayudarnos y pasar un rato agradable, pague \$ 0, 10 (Diez céntimos) cada una, como derecho de entrada y a ser obsequiado

con melcochas.

Durante los intervalos de descanso de la Banda, dejará oír sus melodías en el Salón de baile una magnífica orquesta, que tocará además, después del recreo, hasta las 8 de la noche. De modo que los que deseen bailar podrán hacerlo durante 3 horas, pagando solo \$ 0, 50 (Cincuenta céntimos), por derecho para danzar todo el tiempo. (Tal vez huelga indicar que este derecho es sólo para los varones.)

Confiamos que el bondadoso público aljuelense corresponderá a nuestros afanes, con su asistencia.

LA COMISION ORGANIZADORA

Luisa v. de Guevara, Miguel Angel Castro y Eida G. de Castro, Guillermo Guevara y señora, Sara, Isabel, Luz, Edgar y Alexis Guevara, dan por este medio las más sinceras muestras de gratitud a todas aquellas personas que de diferentes maneras dieron prueba de pesar con motivo del fallecimiento de su querido esposo y padre

PEDRO GUEVARA M.

(q. e. p. d.)

San José, 29 de octubre de 1921.

Boda trasferida Notas cortas

Don Mannel Acevedo y su señora esposa doña Ester, de Acevedo celebraron ayer sus bodas de plata con una alegre fiesta de carácter íntimo en la que reinó mucha alegría.

Es probable que la semana entrante se coloque un teléfono en los Baños Municipales. Estos baños desaparecerán brevemente pues el terreno pertenece a los vecinos de Aranjuez, para la construcción de la escuela.

Mañana se jugará en la plaza de los Angeles de Cartago, un match de foot-ball, en honor al caballero don Carlos Arias G. Se enfrentarán en la cancha un team de "La Juventud Mata Redonda" y otro de la Sociedad Atlética Cartaginesa".

Zarpó el San Juan

Puntarenas, 29 de Octubre.—Hoy a las 8 y 30 horas zarpó para Balboa, Canal Zone, el vapor norteamericano San Juan, capitán Andrew Thompson. Pasajeros: Gerardo Mc. Adam R. e Isaac Peña. Carga 250 toneladas madera de mora. Sin correo.

Montañas Rusas

Un comerciante italiano está haciendo las gestiones del caso, para ver si puede explotar para los meses de Diciembre y enero unas montañas rusas como las que existen en la calle de la Estación del Atlántico, en el terreno donde estuvo el Templo Teosófico.

DIA A DIA

Por la Salubridad Pública

POR SANCHO SALDAÑA

En el Congreso Sanitario de Montevideo, hará unos quince años se demostró de modo evidente que el mantenimiento de la salubridad pública, por mucho dinero que cueste, es un negocio para el Estado y para el pueblo. Y así es, en efecto.

Con evitar la propagación de las enfermedades infecciosas, y suprimir las causas de otras muchas que diezman las poblaciones, se aumenta el número de habitantes y por lo mismo la producción agrícola e industrial, sobre la cual se basa principalmente la riqueza pública y privada. Con mayor cantidad de hombres aptos para todas las manifestaciones del trabajo, nosotros no tendríamos necesidad urgente de inmigración, pues bastarían por el momento los brazos nacionales para todas las empresas que hoy languidecen o fracasan por falta de ese factor indispensable. Por otra parte; lo que se invierte en médicos y drogas allí donde no hay una salubridad satisfactoria, aparte de otros gastos consiguientes, mejorando las condiciones higiénicas, purificando las aguas potables, estableciendo un régimen de limpieza en todas las poblaciones y en todos los individuos y combatiendo, en fin, todos los gérmenes infecciosos, se disminuirían hasta reducidos al mínimo; y esa economía es tan considerable que para realizarla no debiera pararse mientes en el dinero y esfuerzos que ella hubiera de costar.

Hay, pues, razón suficiente para atribuir a negligencia e imprevisión de las autoridades,—en particular de los directores de la nación,—la insalubridad que lentamente nos consume y que a veces se acentúa con brotes epidémicos alarmantes.

Siempre hemos oído decir que la escasez de dinero impide llevar a cabo las obras de saneamiento que tanto echamos de menos. Sin embargo al presentarse una epidemia, la amenaza del peligro inmediato obliga a hacer ingentes gastos para combatirla. Se organizan, entonces, de pronto y mal los servicios de higiene, se distribuyen, con muy poca discreción socorros y medicinas, se pone a contribución a los pudientes y de ese modo se mal gastan sumas considerables de dinero, sin más resultado que el alivio de la miseria para algunos y un pingüe negocio para los que explotan las oportunidades.—Pasa el peligro de la epidemia, la tranquilidad vuelve a los ánimos y la negligencia a las autoridades; se continúa descuidando lamentablemente la higiene, cesan los servicios de saneamiento y limpieza, y así se prepara el advenimiento de nuevas enfermedades infecciosas, que otra vez obliga a los mismos a mayores gastos y derroche que la pasada.

Por lo visto de nada nos sirve la experiencia. Si la ausencia de higiene en las poblaciones y la inobservancia de los consejos de la ciencia, en cuanto a la conservación de la salud, son causas de las epidemias, así como de muchas enfermedades endémicas que nos azotan, la más elemental prudencia exige un régimen profiláctico permanente, un celo constante y sin desmayos de parte de las autoridades, una perseverante destrucción de todos vehículos y gérmenes latentes de insalubridad.

Un Congreso creó el Consejo Superior de Salubridad, institución que en todas partes ha producido los mejores resultados, auxiliada de un buen Código Sanitario.—Pero el Consejo cayó bajo la hoz cegadora y ciega que para destruir la zizania arrasó también el trigo.—Y el Código Sanitario, ya embrion, pues había sido discutido y aprobado por la Facultad de Medicina, no pudo llegar a su completo desarrollo.

Sin embargo, los medios prácticos indicados para combatir las enfermedades endémicas y epidémicas son principalmente, el Consejo Superior de Salubridad y el Código Sanitario. Una vigilancia bien organizada y permanente de todos los servicios de higiene y profilaxis, y un cuerpo de leyes que los reglamente y encauce, con penas severas, de otro lado, para los infractores,—altos y bajos,—constituyen el remedio de la insalubridad de que todos nos quejamos con justicia.

Y la aplicación de ese remedio es un deber ineludible de los gobiernos real y sinceramente servidores de la patria.

OBSEQUIARA 500 Colones

Del 15 de Octubre en adelante

LA INDIA sorteará el próximo 24 de diciembre a las 18 hs. (6 p. m.) como obsequio en beneficio a sus numerosos favorecidos, un premio que consiste en UNA MAQUINA DE COSER SINGER valorada en ₡ 300.- y UN PAÑOLON de ₡ 200.

Agusto del favorecido podrán sustituirse los objetos anteriores por ₡ 500 en DINERO EFECTIVO.—Procure al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente exigir del empleado un ticket por cada colón que Ud. entregue.

Tomás Fernández & Hno.

APARTADO 614 — SAN JOSE, COSTA RICA — TELÉFONO 198

PALPITACIONES POLITICAS DEL DIA

LOS OBREROS NO LLENARAN LA PAPELETA COMBINADA

Impresiones en Alajuela - Reunión del P. Republicano

Impresiones políticas de la provincia de Alajuela

La política en toda la provincia de Alajuela se ha tomado por un asunto de trascendental importancia. Está en todo su apogeo, como ocurre en Puntarenas.

Los principales cantones de esa provincia, Orofina, San Mateo, Atenas, Palmarejos, Grecia, Poás y Naranjo, según las impresiones que han recogido varias personas, así como también nuestro corresponsal viajero, se muestran de acuerdo en la forma que está integrada la papeleta siguiente: Don Pedro Quirós Aguilar, don José Manuel Peralta, don Otilio Ulate, don Arturo Chaves y don Eusebio Rodríguez.

En Orofina prefieren al señor Rodríguez, antes que a don Elías Vargas. Tampoco cuenta dicho señor con partidarios en San Mateo, por asuntos de caminos.

En Atenas

En ese cantón, cuentan con suficiente partido don Arturo Chaves y asimismo apoyan las candidaturas de Quirós, Ulate y Peralta.

En Atenas habrá en estos días una reunión con el fin de exitar al pueblo para la campaña en favor de Chaves.

En Palmarejos

Los afanes palmareños son por Ulate. Este joven inteligente y luchador cuenta con las simpatías del pueblo palmareño. Allí se da como un hecho su triunfo.

En Grecia

Allí se apoyan las candidaturas de Quirós y Peralta, aunque, según los informes que nos han remitido, cuenta con mayoría el primero, quien, según recientes cálculos, tiene ya más del consciente.

En Naranjo

Peralta tiene en su favor a todo el pueblo naranjeño, por el hecho de haber trabajado con ahínco en pro de la localidad. También cuenta con el apoyo de Zarco y San Carlos.

En San Ramón

En San Ramón se trabaja activamente por la candidatura de don Rafael Rodríguez, persona que es muy estimada en ese lugar.

Se cree que su triunfo sea un hecho.

A propósito de política en esos lugares, se nos ha dicho que algu-

nos pueblos, por cuestiones de criterio, lucharán por separado, mientras que otros se unirán en lo tocante a política.

La reunión de anoche

El Partido Republicano celebró reunión anoche.

Se trató de preocuparse más de lleno respecto a la elección de municipios, lo cual se dejó siempre en olvido.

Se acordó también celebrar una gran reunión en la noche del siete de noviembre próximo con el fin de ponerse de acuerdo, oyendo el parecer de las directivas cantonales; para la formación de la papeleta del partido.

Llegó la Compañía Bracale

Limón 29 de Octubre — Hoy a las 6 horas acaudó procedente de New York, vía Habana y Cristóbal, el vapor estadounidense "Pastora", capitán C. R. Clem. Pasajeros: Constante Andraín, Mario Acevedo, Mercedes Brooks, Manuel Cortés, Ernesto Harrah, Mary Leclair, John Weiby y Srta., Adelide Wherton, Jacinto Arango, Luis de O. Asanza, señora y hijos, Heron Carraway, Thomas y Sofia Atkin, Amara Combe, Luis y Paz Brilla, Francisco Lopez G., Robert Wood Bridge, Ludovina Villalaz e hijo, Roy y Clemencia Cohn e hijo, Emma del Aarón, José Santiago, Enrique Nazari, Luz Arns e hijo, Ricardo Fausto Franz Aichinger, María Brohaska, Carl Neutberger, William Losa, Gonzalo Bona Antonio Conde, Rafael Laftie, Ana Solano, Herbert Lanton, José Alemán, Sreerain Cuevas, 58 artistas de la Compañía Bracale y 10 en tránsito, 1 aca general, 211 toneladas. Correo 55 sacos.

Hoy a las 6 horas acaudó procedente de Boston vía Boca del Toro, el vapor inglés San Blas, capitán F. Ac. Scott, pasajeros: Luciano Sartoresi, A. Baratti, J. A. F. Reina y Srta., E. Guirrez, F. Matire, Wood Srta. y hijos M. Durmán, Alejo Jiménez, R. Varlio y E. Parkin 4 en tránsito, carga general. Correo 121 sacos.

Ayer a las 17 zarpió con destino a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, el vapor inglés Camito. Cap. Scudamore, Pasajeros: Eudoxia de Neih, Mario Castro, John N. Popham, Gabriel Boqueron y Srta. Maruja de Gene, Emilia Kepfer, Mabel P. Sayre, Narciso Samper Giuseppe Missiere, Adrien Boneho, J. Herbert Wilson y Srta., Lyre alca Daniel Richard, José M. Zeledón, Guido y Alma Frick Samuel Runell, George Hayers y 16 en cubierta. Carga 70949 racinor bananos, 853 sacos café; 635 bidones verdurales, 6 sacos café molido, 4 sacos frijoles colorados 2 jabas gallinas. Correo 26 sacos.

De teatros

VARIEDADES.—Este teatro ha cedido a las peticiones de varias familias y en consecuencia hoy en primera tanda bisará La Canalla

Dos representantes

En la papeleta combinada que se lanzó ayer faltan dos diputados por el obrerismo.

Quien sabe para que se llene dicha papeleta. Los obreros están muy escamados y no quieren meterse nuevamente en tales líos, donde se calientan mucho la cabeza y nada sacan después.

Ellos han tenido sus representaciones en otras legislaturas, pero de nada les ha servido. O bien les han resultado envidias, o bien les han vuelto la espalda, por que una vez sentados en la curul se encuentran tan comodamente que ni siquiera se acuerdan de los que les hicieron el favor de llevarlo allí para ganar un magnífico sueldo sin molestia alguna.

PERIQUIN

de París. En la segunda va Tigre Real, por la Menichelli.

ACTUALIDADES.—Esta noche, en calidad de bis, se proyecta el drama cómico Todo un Barbán. Para la matinee de mañana se ha escogido un divertido programa para niños.

METALICO.—Para mañana en la noche estreno del drama Resurrección, a beneficio de la Escuela de Párvulos N.º 2, situada en la Estación del Atlántico. Habrá escogida orquesta.

La política en Nicaragua

En nuestra vecina del Norte empieza a agitarse desde hace algunos días la política, la cual va tomando incremento.

Uno de los jefes del partido liberal es el Dr. don Rodolfo Espinosa, galeno muy conocido entre nosotros, donde goza de grandes simpatías y cuyo partido no se ha aportado para entrar de lleno en las elecciones de este año.

Hemos de advertir que la lucha política que ahora se inicia es para la elección de Alcaldes departamentales, y en cuyas elecciones toman parte todos los partidos de allá. Del resultado de estas elecciones depende en gran parte el de la presidencial, que ha de verificarse dentro de tres años.

Las elecciones para Alcaldes son también por voto directo y deben efectuarse el primer domingo de diciembre venidero.

Los Deportistas agradecidos

Los deportistas están muy agradecidos con el señor Ingeniero Municipal don Manuel Antonio Víquez por cuanto este caballero ha puesto todo su empeño para evitar que los vehículos dañen las canchas de sport de la Sabana.

El señor Víquez dirigirá el trabajo de la abertura que brevemente se abrirá al rededor de la Sabana.

Por la agencia

Criselda Sánchez presenta en la boca serias lesiones causadas por el paño de Josef Chavarria, quien por cuestiones baladísticas le dio una morrocotuda "moldida" en la que si no interviene un piadoso gendarme de seguro no pasa del mes de la rata.

—De todos los clientes de la Agencia de Policía ninguno es tan cumplido como Ismael Soza quien es conducido todos los días por ebriedad y escándalo.

—Por lo visto, el mes de octubre es el de los maridos, pues en la Agencia ha habido mucho movimiento por reclamo de pensiones. Las mujeres están llamando a cuentas a sus maridos para que les "soquien" los bolsillos.

—Un hijo de Mario fue conducido por un gendarme por tratar de abrazar a un joven.

Mano criminal intento incendiar una panadería

Tilarán, 29.—A LA PRENSA.—Hoy como a las dos horas, por mano criminal fue incendiado el galerón de panadería de don Angel Garrote. La casa en que habita el señor Garrote es de don Daniel Martínez, de manera que el incendio dañó al señor Garrote, a quien se le quemaron cuatro quintales de azúcar, y al señor Martínez que se le quemó una parte del galerón. Ese incendio no fué por casualidad ni por descuido, sino que fué ejecutado al propio porque la madera que no se quemó está mojada en petróleo. Como se acudió a tiempo el fuego no lo destruyó por completo.—Corresponsal.

EL CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA	
New York	425 0/10
Londres	334 —
París	158 —
España	287 —
Italia	89 —
Suiza	393 —
Bélgica	159 —
Hamburgo 70 cts. oro am.	
Amsterdam 34 1/2 cts. oro am.	
San José, 29 octubre 1921.	

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO
EXISTENCIA SIEMPRE
EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

CAMPO AJENO

POR QUE EL ALAJUELENSE DEBE SER ESQUIVELISTA

Ahora que se han encendido los fuegos de la política diputadil y en la que se opera el fenómeno corriente de luchar por tales o cuales personas que han de ocupar un más que descausado sillón en el recinto de nuestro Congreso...

gumentación los asuntos que se ventilan en aquel recinto? Los otros siguiendo incondicionalmente a los que eligieron cabeceles de la diputación, ya sea por sus prácticas en el manejo diputadil...

Yo pregunto: ¿Cuáles son los ideales dignos de encomio que sustentan los que combaten tal candidatura? A buen seguro que ninguno...

Por sobre todas estas consideraciones creo que tienen perfecto derecho el grupo que postula tal candidatura a elegir su representante cuando es bien sabido que tal grupo forma la mayoría de los alajuelenses.

Por otra parte, todos los que miramos los torneos políticos nustrs, con sus dosis de repugnancia, y no tenemos hacilita alguna que señalar, nos sentimos más que desilusionados de las diputaciones que tan mal eligen los pueblos...

RAMON PADILLA S.
No quiero d'jar pasar por alto el cargo que nos dirige mi estimado ex-profesor don Elias Salazar a todos los que apoyamos tal candidatura...

AVISOS DE CASION

TARIFA: Cada línea, quince céntimos por inserción. Mínium, cuatro inserciones y cinco líneas. No se publican avisos alternos. PAGO ANTICIPADO.

PERRA - Compró una de raza "Buldog" o "Bulterrier" cruzada con raza blanca...

PUROS Y CIGARRILLOS Habana se-ben de legar. Venta al por mayor...

SE VENDE tres secciones del Banco Anglo-Costarricense. Dirigir propuestas al Apartado 278...

RECIBOS EXTRAVIADOS - Los correspondientes al mes de Setiembre...

CASA, cómoda bastante suntuosa, para familia pequeña...

VINOS FRANCISES Y Champagnes a precios sin competencia...

SE VENDE banquetes de madera de quinientos litros...

AGENCIA TIPOGRAFICA - Atiende todo trabajo de fuera y dentro de la capital...

PARA FINADOS - Gran variedad de flores; especialidad en American Beauty...

SELOS DE CORREO Se desea comprar una colección de sellos de correo de Costa Rica...

EMILIO DE J. QUIROS - SASTRE - Hace toda clase de trabajos...

CASA se alquila una construcción moderna, cemento armado...

TALLER de EBANISTERIA de Enrique Gómez Coto. SE HA TRASLADADO 50 VARAS AL ESTE DE LAS OFICINAS DE MR. LINDO...

Una visita a los tanques municipales

Ayer en la mañana visitamos los tanques munte pales, en compañía del señor Ingeniero Municipal don Manuel Antonio Viquez...

Bate tanque contiene agua suficiente para abastecer completamente la ciudad y los tanques dos y tres fueron unidos.

DIRECTORIO PROFESIONAL Y COMERCIAL

Abogados

Gerardo Castro Claudio Castro Sabarito ABOGADOS Y NOTARIOS

Francisco Ugalde P. ABOGADO Y NOTARIO

Juan Carlos Serrano ABOGADO

Paulino Soto Ch. PASANTE DE ABOGADO

Marcelano Acosta ABOGADO Y NOTARIO

Manuel Guardia C. ABOGADO Y NOTARIO

Agencias ERNESTO ORTIZ CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Farmacéuticos Botica El Cometa

Botica El Pacifico

EL LABORATORIO BACTERIOLOGICO

Dentistas Francisco Ortiz Odio

Fotografías FOTOGRAFIA SOTILLO

Jardinierías LA CAMELIA CALLE DEL PACIFICO

Ebanistas RUBEN QUESADA

ASDRUBAL JIMENEZ EBANISTERIA, CARPINTERIA Y COLCHONERIA

VICTOR LA FUENTE EBANISTERIA Y COLCHONERIA

G. BORGE Y HNO. EBANISTERIA Y CARPINTERIA

Sastrerías GREGORIO EXPOSITO

EMILIO DE J. QUIROS SASTRE

TITO CHAVES TALLER DE LIMPIA Y APLANCHADO DE ROPA

Tintorerías TINTORERIA MORALES

VICENTE PERALTA HIJO LA UNICA MEJOR TINTORERIA EN EL PAIS

Relojerías FRANCISCO MELÉNDEZ

Mecánicos CÉSPEDES HNOS.

Fontanerías J. CALIXTO ROSALES

Café LA FLOR DE MAYO

Paragueterías LA JAPONESA

Barberías

Barbería DE JUAN BAUTISTA GONZALEZ

Zapaterías EL FÉNIX

ZAPATERIA MANUEL ROMERO

Zapatería DE NIZANOR GAMEZ

Macario Chavarría TALLER DE ZAPATERIA

Purcerías Pureria DE ELIGIA ARAYA

FABRICA DE PUROS DE ROBERTO ASTUA

Caballerías CABALLERIA DE CARLOS CANET

Comerciantes La Fenicia

La Primavera DE JAIME VARGAS

La Violeta DE ZELEDON HNO.

OTONIEL MORA DEPOSITO DE CAL

LA REFORMA SOMBRERERIA DE TOMAS VALVERDE

trada. Actualmente el guardia que hace el servicio de noche está controlado por un reloj con el cual su servicio está chequeado.

La ciudad pues, tiene agua en abundancia y en magníficas condiciones. Merece nuestro sincero elogio el ingeniero señor Viquez por su actividad y constancia digna de encomio.

La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jinesta está a la venta en las Librerías de Trejos Hnos. y Tormo

Tienda de Calzado de ALBERTO CARBONI 200 varas al Norte DE LA BOTICA ORIENTAL

Siempre encontrará surtido para CABALLEROS - SEÑORAS Y NIÑOS

Orquesta del Variadas Los asiduos concurrentes al Variadas están de plácemes con el director de Orquesta de este tanque...

SASTRERIA R. A. MIRANDA Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.

SE VENDE UNA FINCA Consiste de 250 manzanas, Casa de habitación, Reparto de Castilla, Potrero de Agneguillo...

Reunión de la Federal El domingo próximo a las 14 horas celebrará una asamblea general la Sociedad Federal de Trabajadores.